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В ОЖИДАНИИ ЧУДА
Нынешний год, по-моему, нельзя 
назвать для Сибири ярким. Ничего 
запоминающегося не произошло. 
Может, я не заметила, но и мои дру-
зья не смогли ничего особенного 
припомнить. Все как-то ровно. Ощу-
щение, что все замерли в ожидании.

С конца лета финансовые анали-
тики осторожно поговаривают 
о второй волне кризиса. Все при-
стально следят за рынками. Я тоже 
решила помониторить курсы валют. 
Все-таки на носу рождественские 
каникулы, на которые есть гранди-
озные планы. И тут ничего глобаль-
ного, незначительный рост сменил-
ся микроскопическим снижением, 
потом снова рост, и снова через 
пару дней курсы упали. Одним сло-
вом — все стабильно.

Стабильность стала ключевым 
определением для происходящего 
в регионах. Осенью губернаторов 
проэкзаменовало федеральное 
начальство. Главным критерием 
оценки их работы названа модерни-
зация. Хоть никто из сибиряков 
высшего балла от Кремля не полу-
чил, но и откровенных провалов 
не было. Модернизация региональ-
ных экономик идет своим чередом. 
Негласно соревнуются, кто больше 
привлечет инвестиций на террито-
рии и чьи проекты окажутся самыми 
инновационными. Удачнее всех, 
на мой взгляд, в этом оказался 
Томск, включивший продвижение 
инновационных технологий в стра-
тегию развития региона на ближай-
шие 10 лет. «ИНОТомск 2020» уже 
получила федеральную поддержку 
и, как следствие, финансирование. 
Не отстает и Алтайский край, где 
предприятия АПК, ТЭК, биофарма-
цевтику и туризм объединили в кла-
стеры. Не лишены фантазии 
и главы тех регионов, где нет мощ-
ной промышленной базы. В Хакасии 
и Туве, например, наполеоновские 
планы по развитию внутреннего 
туризма. Все это, по замыслу регио-
нальных чиновников, должно в зна-
чительной мере пополнить сибир-
ские бюджеты.

Власти регионов декларируют 
стремление к стабильности на под-
ведомственных территориях, 
а одна моя знакомая не на шутку 
обиделась, когда в юбилей ее ком-
пании пожелали стабильности. 
По ее версии, стабильность — это 
движение по горизонтали, а хочет-
ся роста. Трудно с этим не согла-
ситься. Я в будущем году намерена 
расти, а вы?

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

АННА ГАДАЛИНА, 
РЕДАКТОР GUIDE
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Ситуация в энергетической отрасли Сибири в теку-
щем году, по мнению экспертов, выглядит значи-
тельно лучше, чем в прошлом. По данным Росстата, 
индекс промышленного производства в СФО 
по производству и распределению электроэнергии, 
газа и воды составил в январе — сентябре текуще-
го года 104,4% по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. За девять месяцев 2011 года 
было произведено 150 млрд кВт•ч электроэнергии, 
что почти на 10% больше, чем в 2010 году. По сло-
вам ведущего эксперта УК «Финам Менеджмент» 
Дмитрия Баранова, в основном сибирские энерго-
компании в текущем году делали упор на беспере-
бойное обеспечение электроэнергией и теплом 
своих потребителей. «Ведь потребление этих про-
дуктов росло, что объясняется дальнейшим вос-
становлением экономики после кризиса и увеличе-
нием объемов промышленного производства 
в этом году более чем на 5%», — подчеркнул ана-
литик.

Данные Росстата, отмечают эксперты, свиде-
тельствуют о том, что в текущем году энергетиче-
ская отрасль развивалась чуть большими темпами, 
чем в прошлом. Объясняется это прежде всего вос-

становлением экономики и увеличением платеже-
способного спроса. «Притоку инвестиций в отрасль 
способствовало сокращение компаниями дебитор-
ской задолженности. Улучшение ситуации 
на финансовом рынке позволило энергетикам 
в этом году совершать заимствования на более при-
влекательных условиях, близких к докризисным. 
Кроме того, развитие отрасли в текущем году опре-
делялось инвестиционными планами компаний, 
которые энергетикам никто не отменял и которые 
они должны были выполнять, поскольку «скидки 
на кризис» уже никто им не делал», — отметил 
Дмитрий Баранов.

Инвестиционные программы компаний в теку-
щем году были по-прежнему направлены на модер-
низацию и строительство объектов энергетики. 
Крупных строек в СФО не было, однако в каждом 
регионе были построены дополнительные мощно-
сти. В Кемеровской области введена в строй новая 
электроподстанция «Кузбасская 500», после рекон-
струкции запущена подстанция «Анжерская» 
напряжением 110 кВ, в Таштагольском районе вве-
дена в строй новая воздушная линия электропере-
дачи Темир-Тау — Кондома протяженностью 46 км. 

Как подчеркнул Дмитрий Баранов, в уходящем году 
в развитие энергетики Кемерово было вложено 
12 млрд руб., что в два раза превышает показатель 
прошлого года.

В Новосибирской области важным событием 
эксперты называют введение в эксплуатацию энер-
гетической инфраструктуры первого пускового 
комплекса промышленно-логистического парка. 
В Красноярском крае филиал ОАО «ФСК ЕЭС» — 
Магистральные электрические сети (МЭС) Сибири 
запустили после реконструкции новую подстанцию 
КИСК напряжением 220 кВ. Она должна существен-
но повысить надежность электроснабжения потре-
бителей города, позволит активнее вести жилищное 
строительство в новых микрорайонах и будет спо-
собствовать развитию прилегающих к городу тер-
риторий. От бесперебойной работы станции зависит 
надежность электроснабжения крупных жилых 
микрорайонов края — Солнечного и Северного, 
а также Речпорта, завода крупнопанельного домо-
строения строительной компании «Сибиряк», кир-
пичного завода «Фасад», свинокомплекса «Шува-
евский» в Емельяново.

Важным для отрасли событием стала продолжа-
ющаяся достройка Богучанской ГЭС. В этом году 
на станции за первые три квартала было уложено 
173 698 куб. м монолитного бетона, завершено 
сооружение секций № 20–22 бетонной плотины, 
в границах этих секций возведен водосброс № 2. 
Кроме того, продолжалось строительство машин-
ного зала ГЭС в границах агрегатных секций № 6–9. 
За три квартала 2011 года было смонтировано 
1 831 т гидромеханического оборудования и 4 108 т 
гидросилового.

В Хакасии одним из важнейших объектов уходя-
щего года стало начало строительства ЛЭП 
Кызыл — Чадан 220 кВ. «Линию планировалось 
начать строить в 2014 году, но, учитывая ее важ-
ность для решения проблемы энергодефицита 
региона и повышения надежности снабжения 
потребителей, 240-километровую трассу начали 
строить в этом году. Первую опору ЛЭП ФСК уста-
новила в мае этого года, а к концу года должен быть 
сдан первый 80-километровый участок магистра-
ли», — рассказал господин Баранов. Кроме того, 
в 2011 году хакасское предприятие МЭС Сибири 
ввело в строй автотрансформатор 220 кВ на под-
станции 220 кВ «Означенное-Районная» (Республи-
ка Хакасия). Новый трансформатор должен повы-
сить надежность электроснабжения Саяногорска 
и прилегающих к нему районов с населением около 
70 тыс. человек.

ЭНЕРГОПОТРЯСЕНИЕ В ТЕКУЩЕМ ГОДУ
ЭНЕРГЕТИКА СИБИРИ РАЗВИВАЛАСЬ БЕЗ ОСОБЫХ ВЗЛЕТОВ 
И ПАДЕНИЙ: КОМПАНИИ В РАМКАХ СОБСТВЕННЫХ ИНВЕСТИЦИ-
ОННЫХ ПРОГРАММ ПРОДОЛЖАЛИ МОДЕРНИЗАЦИЮ И СТРОИ-
ТЕЛЬСТВО НОВЫХ ОБъЕКТОВ. ОДНАКО ЭКСПЕРТЫ ПРЕДОСТЕ-
РЕГАЮТ, ЧТО УЖЕ В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ПЛАНЫ ЭНЕРГЕТИКОВ 
МОГУТ СУЩЕСТВЕННО СОКРАТИТЬСЯ ИЗ-ЗА «ВОЗМОЖНЫХ 
ПОТРЯСЕНИЙ В ЭКОНОМИКЕ». АНАСТАСИя МИТьКОВСКАя

НЕСМОТРЯ НА ОТСУТСТВИЕ В СфО НОВыХ КРУПНыХ 

СТРОЕК, КАжДый РЕГИОН ТЕМ НЕ МЕНЕЕ  

НАшЕЛ ВОзМОжНОСТИ ДЛЯ РАСшИРЕНИЯ 
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